



Votación 2027. Algunos operan con un tercio de recursos y este año tendrán 4 mil mdp menos; así organizarán el proceso para elegir a 17 gobernadores, 2 mil alcaldes y jueces

Árbitros electorales estatales: quiebras, recortes, adeudos...

Árbitros electorales estatales: quiebras, recortes, adeudos...

Comicios. Algunos operan con un tercio de presupuesto y este año recibirán 4 mil mdp menos de lo que solicitaron; así deberán organizar el proceso para elegir a 17 gobernadores, 2 mil alcaldes y jueces

JANNET LÓPEZ PONCE
CIUDAD DE MÉXICO

Los Organismos Públicos Locales Electorales (Oples) van hacia la elección de 2027, cuando estarán en juego 17 gubernaturas, 2 mil alcaldías y jueces, arrastrando adeudos y recortes constantes, que los han colocado en una quiebra presupuestal que los volverá a imposibilitar de cumplir con las necesidades operativas que la ley exige.

Los Congresos locales, liderados casi en su totalidad por Morena y sus aliados, han impuesto a los Oples recortes exorbitantes que este 2026 llegan a 4 mil millones de pesos menos de lo que requieren para operar, algunos con reducciones de más de 60 por ciento y sumado a que, al menos tres, arrastran deudas con el INE por 33.4 millones de pesos que no han podido solventar desde los comicios de 2021.

La próxima reforma electoral puede librar a los Oples de la extinción, pero no de la asfixia presupuestal. Las ideas que se han planteado hasta ahora buscan reducirles dinero, a pesar de que en los últimos años han sido sometidos a recortes constantes frente a un incremento en sus tareas. La regla ha sido que mientras los costos y las obligaciones incrementan, el financiamiento disminuye.

El Poder Legislativo les incrementa cargas como las elecciones judiciales, pero es el mismo que desde los Congresos locales les niegan presupuesto, dejándolos sin posibilidad de cumplir con las exigencias legales impuestas.

El calvario presupuestal de los Oples en los últimos años se ha caracterizado por operar hasta con apenas la tercera parte de lo que requieren, adeudos millonarios con el INE o con las Secre-

tarías de Finanzas locales para librar las jornadas electorales, préstamos urgentes para garantizar elecciones y el conteo de los votos, despidos de personal, consejerías y directivos que dejan de cobrar su sueldo por meses y cierres de año sin posibilidad de cumplir obligaciones legales como el pago de aguinaldos.

Pasivos añejos

La Unidad Técnica de Vinculación con los Oples del INE informó a MILENIO que actualmente hay tres organismos con cinco deudas que ascienden a 33 millones 445 mil 548 pesos y que vienen desde las elecciones locales de 2021, las de 2024 y el pasado proceso judicial, ante la falta de dinero para poder concretar los comicios.

Zacatecas es el caso más grave, pues tiene adeudos por 16.9 millones de pesos con el INE: 944 mil



75 pesos desde 2021, 5 millones 37 mil 92 de 2024 y 10 millones 939 mil 88 de las elecciones judiciales.

El Ople zacatecano enfrenta una situación crítica que se ha agravado en los últimos años. Solo en 2025 sufrió uno de los mayores recortes a escala nacional, pues le descontaron 65.9 por ciento de lo que pidió, lo que llevó a que el INE reportara que desde septiembre, las consejerías y directivos dejaron de cobrar su sueldo y no tenían dinero para cumplir obligaciones legales como el pago de aguinaldos.

Este 2026, en Zacatecas el recorte fue menor, sin embargo los 51.6 millones de pesos que les quitaron anticipa que este año tampoco lograrán liquidar sus deudas.

Los otros dos Oples que no han podido saldar sus adeudos con el INE son San Luis Potosí, con 14 millones 636 mil 739 también por las elecciones judiciales del año pasado, y Yucatán con un millón 887 mil 751 pesos por las elecciones locales de 2024.

La Unidad Técnica detalló que los adeudos se generaron tras la firma de acuerdos para el pago de labores relacionadas con las listas nominales, la ubicación y equipamiento de casillas; la producción y distribución de materiales electorales, el apoyo a funcionarios de mesas directivas de casilla como la alimentación, la limpieza de inmuebles y la difusión de la ubicación de las casillas.

La intención de desaparecer a las autoridades electorales locales comenzó con el gobierno del ex presidente Andrés Manuel

López Obrador con permanentes recortes presupuestales que cada año han ido aumentando.

El recorte a los 32 Oples en 2024 fue de casi 2 mil millones de pesos, 2025 lo arrancaron con casi 3 mil millones de pesos menos de lo que necesitaban para su operación básica y la organización de elecciones.

En 2025, Colima fue el más afectado con un recorte de 68.9 por ciento, seguido de Zacatecas con 65.9 por ciento, Chiapas con 63.26 por ciento, Tamaulipas con 53.9 por ciento y Puebla con 50 por ciento.

De acuerdo con el Consejo General del INE, para 2026 Hidalgo fue el más afectado con 60.77 por menos de financiamiento, Colima con un recorte de 52.9 por ciento, Tabasco y Morelos con 42 por ciento, San Luis Potosí con 31.6 por ciento y Guerrero con la tercera parte menos.

Con este escenario, de los 17 mil millones de pesos que los 32 Oples solicitaron para este 2026, que incluye iniciar en septiembre próximo la organización de la elección de 2027, que contempla gubernaturas y elecciones judiciales locales, recibieron 13 mil millones de pesos, 4 mil millones de pesos menos.

Lo que exhibe una tendencia de recortes constantes que incrementan cada año mil millones de pesos, a pesar de que desde el año pasado se han incrementado las obligaciones, como la inclusión exprés de organizar las elecciones para los poderes judiciales estatales. —